
2月7日，苏翊鸣获得冬奥会单板滑雪男子坡面障碍技巧赛银牌；2月8日，谷爱凌获得
了自由式滑雪女子大跳台金牌；2月15日，苏翊鸣在单板滑雪男子大跳台项目摘金，谷爱凌
在自由式滑雪女子坡面障碍技巧项目摘银；2月18日，谷爱凌获得第二枚金牌，在自由式滑
雪女子U型场地赛称王……

苏翊鸣与谷爱凌，一个18岁，一个19岁。 两人在北京冬奥会上为中国代表团摘得3金2
银，赢得满堂彩。 聚焦在他们身上的目光，在冬奥会结束后仍未见降温，已经成为中国年轻
人的新偶像。
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相较之下， 谷爱凌早早就签约了多

个商业代言， 目前总计已超过30个，小

小年纪就实现了财务自由 。 不过 ，她的

目标不在于此， 接下来和苏翊鸣一样 ，

也将专注于自己的学业 。 接受采访时 ，

谷爱凌表示短期内不会再参加各类滑

雪比赛，接下来会专注于在斯坦福大学

的四年学业。

目前， 距离斯坦福大学开学还有五

个月的时间，谷爱凌也不会闲着，多数时

间会留在中国。 据一些媒体透露，已经有

不少国内综艺节目打算邀请人气爆棚的

谷爱凌加入， 有望继续在荧幕上成为年

轻人的榜样。

冬奥会期间， 谷爱凌曾在新闻发布

会上表达过对于滑冰运动员的敬佩：“冰

上运动可了不起了， 吓死我了。 脚下有

刀，落地的时候全是硬的，没有跳台 ，还

得旋转那么多次，而且还得穿裙子，冷死

我了。 所以我觉得人家可真了不起啊！ ”

冬奥会结束后， 趁着难得的休憩时

光，谷爱凌走上冰场，尝试挑战一些滑冰

运动员的练习。 为此，她拜师刚刚拿到冬

奥金牌的隋文静，学起了花样滑冰。

第一天从零基础开始， 谷爱凌只能

扶着围栏滑行；第二天，她的进步飞快 ，

已经可以大胆地尝试原地转圈了， 甚至

还尝试了180度跳跃；第三天，她继续挑

战高难度，学会用一只脚滑 ，身体前倾 ，

做出了滑翔一般的动作。 一些网友评论

道：“下一届米兰冬奥会，花样滑冰要

是没有爱凌公主，我就不看了！ ”

虽然摔了好几次，但谷

爱凌看上去乐在其

中。 这并不奇怪，恰

恰符合她的天性：勇

于尝试， 勇于挑战，

永不畏惧。 后来，苏翊鸣

也加入了滑冰挑战，和谷

爱凌一起在冰场上飞舞。 在他

发布的视频中， 两个人欢笑声

不断，十分享受滑冰带来的乐趣。 对
于辛苦备战许久的运动员而言， 即使是

在闲暇时光，他们依然无法停止挑战、突

破的步伐。

谷爱凌：三天学会花滑高难度动作

据新华社报道，2月24日， 中共中

央总书记、国家主席、中央军委主席习

近平在回信中勉励中国冰雪健儿：“新

时代是追梦者的时代， 也是广大青少

年成就梦想的时代。 希望你们心系祖

国，志存高远，脚踏实地，在奋斗中创

造精彩人生， 为祖国和人民贡献青春

和力量。 ”

在收到总书记的回信后， 苏翊鸣

激动地表示：“一开始我还不敢相信我

真的收到总书记的回信了！ 当我读到

信后，感到莫大的激励。今后我要继续

努力，继续为国争光！ ”

在冬奥会上用一次次挑战自我的

飞跃，成为了无数中国年轻人向往、追

随的新偶像。刚刚成年的苏翊鸣，曾在

获悉申冬奥成功的消息后大声告诉父

母，自己要站在家门口的冬奥舞台，为

祖国和自己争取荣誉。如今，他终于圆

梦 ，“站在领奖台上听国歌奏响的时

候， 真的使我感觉到冬奥会是如此不

同，美丽是如此之大。 ”

一鸣惊人之后 ， 苏翊鸣吸粉无

数。 儿时的志向、训练中的毅力、与教

练的深厚感情……有关于他的很多

新闻至今仍然在网络中滚动播放。 未

来 ，属于他的新挑战还有很多 ，他也

十分清楚偶像的责任与力量 ：“我希

望让大家看到我积极、 阳光的一面，

看到我对于梦想的追求，去感召更多

的青少年一起追求梦想，发挥出我们

的动力和灵感。 ”

而作为年长一岁的好友， 谷爱凌

受到的关注只多不少。北京冬奥一战，

她刷新了多项纪录： 历史上最年轻的

自由式滑雪金牌得主、 第一位在同一

届奥运会上获得三枚奖牌的极限运动

员 、 唯一赢得 “大满贯 ” （世界杯 、

xgames、世界锦标赛和奥运会 ）的自

由式滑雪女运动员和中国历史上第一

位奥运会自由式滑雪金牌得主。

谷爱凌如此总结自己的冬奥之

旅：“我一直说， 我希望成为自由式滑

雪的运动大使， 并通过打破界限和纪

录搭建桥梁。 我很自豪地说我度过了

人生最美好的两周， 充满了快乐 、挑

战、鼓励和爱，也经历了不可估量的成

长。 ”

冬奥会结束后， 谷爱凌在短视频

平台上迎来了直播首秀， 最高峰时有

超过1700多万人观看。 在一个多小时

里，谷爱凌打开话匣子，无话不谈。 就

像她从冬奥会开始之前就在不断强调

的那样， 她希望能够用极限运动的方

式、 用突破自我界限的方式来获得更

多的人关注， 从而让越来越多的人爱

上冰雪运动。

“我是一个热爱运动、不断成长、

不断学习的谷爱凌。 ”谷爱凌不承认自

己是天才， 生活中99%以上的部分都
是努力构成的，“我就是希望通过这项

运动去改变世界。 当我看到大家愿意

去体验滑雪，找到自己的热爱，我觉得

这才是我心中最大的一块金牌。 ”

拥有“冬奥会冠军”的头衔，苏翊鸣和

谷爱凌已经迎来了属于自己的人生巅峰。

不过，对于年轻的他们而言，如此下结论未

免太早。事实上，他们早已对未来的人生完

成了规划。

冬奥会期间， 苏翊鸣刚刚度过了自己

的18岁生日。在真正成人之前，他曾许下过

三个愿望：第一，获得冬奥会资格，在自己

的祖国参加2022年冬奥会 ；第二 ，站在领

奖台上获得第一名，让国歌奏响，为祖国争

光；第三，拿到理想大学的录取通知书。 ”

如今 ， 苏翊鸣已经完成了前两项挑

战，人生的下一个关卡就是高考了。 苏翊

鸣出生于2004年 ， 今年原本是他的高考

年 ，但之前为了备战北京冬奥会 ，他将所

有精力都放在了单板滑雪上。 近两年，为

了方便在成都集训，苏翊鸣从家乡吉林市

的高中转到成都市实验外国语学校就读。

由于他一直在国家队集训，目前暂时没有

到学校上学。 这所学校的学生也在期盼苏

翊鸣的回归，毕竟能和奥运冠军做同学的

机会可不多见。

苏翊鸣对于未来的规划是十分清晰

的：“先回到学校上落下的课， 努力考上心

仪的大学。 此后，滑雪、演戏和学业我都不

会放弃，雪季到来时我就是运动员，雪季之

外我会把精力放在学习和表演上。 ”为了备

战冬奥会， 苏翊鸣将人生的其他目标都搁

置了。 如今，他选择继续挑战别样的人生：

“我会一如既往，像完成北京冬奥会这个目

标一样，去完成其他所有的目标。 ”

眼前最近的目标，自然是高考。他还曾

在社交媒体上发问：“考清华难吗？ ”这迅速

引起了清华大学的关注：“欢迎报考！ 我们

在清华等你来！ ”

人气爆棚的苏翊鸣近期也接到了很多

商业上的合作，不过他的经纪人都回绝了。

经纪人认为，在苏翊鸣尚未成名前，可以去

推动他和优秀品牌合作； 但是在一战成名

后，反而需要保护他，更多地考虑其长远职

业规划及个人发展意愿。

“感召更多青少年去追梦”
“滑雪、演戏和学业我全要”

这，就是中国青年

本版撰稿 本报记者 吴钧雷

谷爱凌、苏翊鸣开启人生新规划

苏翊鸣谈冬奥、谈未来———

谷爱凌练习滑冰


